

建交労 ひかい

2023年11月号
発行: 建交労 No.236
岐阜農林建設連合支部
〒501-4234
郡上市八幡町五町1-4-15
電話 0575-67-1582

すべての労災・職業病の根絶をめざす

第34回なくせじん肺全国キャラバン 職業病のない世界をつくろう!



三井金属鉱業本社前で要請前の宣伝行動をする原告と支援者達

10月2日（月）から24日（火）まで、全国47都道府県で「なくせじん肺キャラバン行動」が行われました。

岐阜県内では、昨年までコロナ禍の影響を受け十分な行動を行うことができませんでしたが、本年は通常どおりの活発な行動を開催しました。執行部の役員を中心にそれぞれの地区で組合員のみなさんが、積極的に参加をしました。また、今年は建交労岐阜県本部や弁護団に加えて、新しく県労連や救援会などの民主団体のみなさんにも参加していただきました。また、今年は建交労

そのため、活気あふれるキャラバン行動となりました。

また、23、24日の東京行動で24日に神岡金属鉱業本社に要請を行いました。

本社前には各団体から多くの方が応援に駆けつけて下さいました。



キヤラバン要請行動

岐阜県要請

建交労 福井の宇野書記

長、岐阜県本部の山田執行
委員長、岐阜県労連の平野

事務局長、国家公務関連労
組の澤村副議長、弁護団か

ら小林・伊藤弁護士の応援
を得て15名で要請しまし

岐阜県に要請書を渡す水本委員長

た。県は環境生活部・健康
福祉部・県土整備部・都市
建築部・商工労働部の課長
ら14名が対応しました。

神岡鉱山じん肺訴訟につ
いて、司法判断を踏まえ三
井金属鉱業らに早期解決を
強く求めるよう要請しまし
た。県は「事業者を指導す
る法的根拠がない。対応に
ついては差し控える」と消
極的な回答に終始しました。

小林弁護士が「司法の判断
は確定。行政には県民の命
と健康を守る義務がある。」
とこの問題の早期解決に向
けた対応を行うよう県に強
く迫りました。

また澤村さんは「枠に捉
われた行政でなく、権限が
なくとも働きかけや周知は
必要」であることを自身の

経験から求めました。

岐阜労働局要請

令和4年1月より施行さ

れた「特定石綿被害建設業

務労働者に対する給付金」

について、福井の宇野書記

長より「9月現在、給付金
の未処理案件は約3000
件。これまで月に300
件程度処理できたが、今後、

情報提供サービスの利用が
できずに調査に時間がかかる
場合が増えることが予想

される。」ことを伝えまし
た。局は、未処理案件数の
多さに驚いていました。

安課長は「鉱山保安法に基
づき適切に監督指導を実施。

昨年は2回、現地へ行つて
監督指導を実施。内1回は

粉じん対策について監督し
た。」と述べました。なぜ

神岡鉱山で悲惨なじん肺被
害が起きてしまったのか、

その原因を三井金属鉱業ら
に検証させるよう強く求め
ました。

経済産業省 中部近畿産業保 安監督部

鉱山の監督庁である経産
省要請には、建交労 愛知
県本部の谷藤書記長・北信

飛騨市（高山市、

飛騨地区労・救援会のみなさんに参加してもらい、14名で要請しました。支援する会の津田さんは「地域住民の立場にたつて神岡の問題を検討してほしい。」と訴えました。第2陣原告代表の小北さんは、「ここ

多治見市役所前での集合写真

飛騨市の森田企画部長は、「本日の要請を神岡鉱業に伝える」と回答しました。

それに対し岡本弁護士は「ただ企業に伝えるだけではだめだ。どちらを向いて行政を行うのかが問われた。当事者意識を持つほしい。」と強く要請しました。

東濃（多治見市、土岐市、瑞浪市）

東濃地区は、窯業じん肺被災者が多い地区です。昭和49年からメーカー等の

業者・自治体とじん肺対策協議会を設置し、じん肺被害の防止と被災者の救済を進めています。多治見市ではアスベスト使用建物の解体も私たちと一緒に行動してほしい。じん肺患者に残された時間は少ない。」と要望しました。

飛騨市の森田企画部長は、「本日の要請を神岡鉱業に伝える」と回答しました。

それに対し岡本弁護士は「ただ企業に伝えるだけではだめだ。どちらを向いて行政を行うのかが問われた。当事者意識を持つほしい。」と強く要請しました。

岐阜市、羽島市（岐阜市、羽島市）

これまで直接キャラバン要請を行っていませんでした。建設アスベストとアスベスト工場での被災者の救済につなげるために今年から追加しました。



羽島市に要請書を渡す山田委員長

が対応。子育て・健幸担当部長の横山さんは「ニチアスの周辺住民に対し、平成19年環境暴露の調査を実施。CT・レントゲン所見で確認した。今後、肺がん検診で併せてできないか検討している」と伝えました。

また医師の確保が厳しい状況にあることを説明。東海アスベスト弁護団・建交労で相談会を開催する予定であり、ともに被災者の救済を行おうと伝えました。

2023年10月の活動報告

- 10/3 なくせじん肺キャラバン 高山市・飛騨市
 10/5 なくせじん肺キャラバン 多治見市・土岐市・瑞浪市
 10/12 なくせじん肺キャラバン 岐阜県・経産省(愛知)
 10/13 なくせじん肺キャラバン 愛知県・愛知労働局・中部地方整備局
 10/15 建交労 岐阜県本部定期大会 @岐阜県教育会館
 10/17 なくせじん肺キャラバン 岐阜労働局
 10/19 なくせじん肺キャラバン 岐阜市・羽島市
 10/23~24 なくせじん肺キャラバン 東京集結行動

2023年11月の予定

- 11/1 第9回執行委員会 @郡上市文化センター
 11/6 受診付添 @長森さのクリニック
 11/7 新規主治医面談 @岐阜市
 神岡じん肺訴訟 弁護団会議 @岐阜合同法律事務所
 11/10 尾形行政訴訟 進行協議 @岐阜地方裁判所
 11/15 県労連主催 県要請 @岐阜県庁
 11/17 岐阜農林建設連合支部第24回定期大会 @郡上市文化センター
 11/29 神岡じん肺訴訟 弁論 @岐阜地方裁判所

～お悔やみ～

山田秋男さんが9月17日にお亡くなりました。山田さんはタイル加工作業に従事しておりじん肺症を発症し療養されていました。ご冥福をお祈りいたします。

編集後記

車を買い替えることにした。走行距離が20万キロを超えて、暑さのせいか天井クロスが剥がれ落ちてしまつた。私の大事なアウちゃん(愛称)と別れるのは辛いけど仕方ない。新たに購入した車は、キユウちゃんと名前を付けた。こんなことを書くと年よりだと分かるが、ずんぐりむつくりした姿が『おばけのQ太郎』に良く似ている。

初めて、峠道を通勤のため走行する。なんだ、これは! Qは、峠のカーブをどたどたと走る。アウちゃんは、ヘアピンカーブを滑るように走つてくれたのに全然違う。朝の出勤時は、皆さん気が急く車の出勤時間が遅くなる。朝の出勤時は、皆さん気が急く峠の暴走族」と呼ばれているくらいだ。わたくしもその一員として認められ、余裕たどたど走りを楽しんでいたのに、今では待避で峠の暴走族」から脱落した。もう完全に「堀越峠の暴走族」と呼ばれているくらいだ。峠の暴走族」から脱出した。追い越すしかけて峠の暴走族」と呼ばれながら乗らんと腰がきれん。「などと夫が言うものだから幸運だ。最近よげては座席の高いやつに乘らんと腰が選んでしまつたじゃないか、あ、あ、こうい理由です。

編集委員 兼山